
著作等身的美國芝加哥天主教神學聯盟神

學研究院新約學者阮文清神父，11月中旬

向天主教男女修會會長聯合會成員明白指出，

因著聖洗聖事的德能，所有受洗者都是福傳的

執行者，他們實際上都是以傳教為重的門徒、

傳教士，而一個以傳教為重的門徒不只是福

傳，還必須時時展現信仰的喜樂，才是一個真

實耶穌跟隨者的清楚記號。

阮文清神父更強調，《羅馬人書》第10章所

提，「如果你口裡承認耶穌為主，心裡相信天

主使他從死者中復活起來了，你便可獲得救

恩，因為心裡相信，可使人成義；口裡承認，

可使人獲得救恩。」每個受洗者在每次彌撒中

受派遣去傳報福音，福傳就是時時奉派遣去宣

講，正如經上所載：『傳佈福音者的腳步是多

麼美麗啊！』他鼓勵每位受洗者踏出美麗的福

傳步伐。

天主教男女修會會長聯合會每年都會舉辦

重要的年度靈修課程，有鑑於當前台灣天主教

會在福傳的向度有深切的期待，因此特別邀請

在美國重要的聖言會會士、新約學者阮文清神

父來台講授。11月11-12日在台北，有百餘位神
職及修女參加；11月14-15日在高雄教區，有70
餘人參加。

阮神父帶領與會者從《舊約》出發，走過整

本《聖經》的福傳篇章，除重溫福傳該有的幅

度外，更讓與會者驚覺，從《舊約》開始，耶穌

就將福傳的向度從門徒而外邦人，以迄全人類

的從今世到永遠。尤其是世人目前所面臨的移

民福傳，耶穌早有教導，熟悉《聖經》會讓世

人看到耶穌之於移民的慈悲與仁愛。

阮神父開宗明義就指出，《聖經》從頭到尾就

是一本關於傳教的書。天主是傳教的天主──

天主派遣祂的使者、傳報者，最終派遣祂的獨生

子在救恩史中作欽差。傳教並不是《新約福音》

最後的大使命才開始的。天主對萬國的計畫原

本就是在整本《聖經》中貫穿的主題。

其中，以色列人和外鄉僑民的關係尤其獨

特，外鄉僑民或者說旅客（希伯來文gare），是
住在以色列的非以色列人，因此是易受壓迫和

虐待的對象；梅瑟的法律給予外鄉僑民一些權

利和益處，為了保護他們不受虐待，同樣的法

律適用於外方人和以色列子民，完全沒有雙重

標準。《舊約》法律中關於僑民和外方人的法

律，除提供保護外，拾穗權、可領取特殊什一

奉獻的一部分等，更有參加安息日等權，但也

要遵守不祭拜偶像等。阮神父強調，以色列關

於僑民的法律可以作為今日國家的「典範」。

以色列人對僑民的認同也可以提醒我們：從歷

史看來，我們也是充滿移民的國家，甚至我們

就是早期的移民。以色列人遵守每個人都須負

責照顧僑民的天主教導，鼓舞我們負起共同的

責任來照顧今日世界中的移民，以慷慨、殷勤

的待客熱情，邀請外方人進入我們生命中最神

聖的領域。

《舊約》展示的是一個向心（朝向中心的行

動）的傳教行動，而新約則相反地是一個離心

（離開中心而外展的行動）的傳教行動。《馬

爾谷福音》中的婦女是模範門徒，因為她們跟

隨了耶穌，並且與祂在一起直到最後。馬爾谷

並沒有提出更有效或成功的方法，反而是指出

十架之路，就是自我交付和謙遜服務的道路。

強烈猶太的《瑪竇福音》則將耶穌描寫為新梅

瑟，傳教的4個面向：傳教的權柄：直接來自上

主；傳教的範圍：從向心（朝向中心的行動）而

離心（往外離開中心的行動）；傳教的許諾：同

你們天天在一起；傳教的時期：直到今世的終

結。《路加福音》則是聖神的福音、喜樂的福

音、給每一個人的福音，結合《宗徒大事錄》，

《路加福音》提供了《聖經》中最清楚描寫的

傳教圖像──把基督帶給萬邦。《若望福音》

強調，受洗者的被派遣有如耶穌被派遣，即天

主聖三傳教靈

修，若望以俯

瞰的角度講述

永生的傳教天

主；用典雅的

神學序言開啟

他的福音書，

若望奠基天主的傳教，是在起初就開始了，給

予世人一個普世的幅度。在四部福音中，耶穌

被天父派遣，而祂接著派遣每位基督徒的這個

主題是很明確的。

阮文清神父強調，今日教會的福傳使命很明顯

的是朝向那些還不在天主之國裡面的人，福傳的

派遣是教會整個召叫的整合，因為教會本身就是

一位傳教士。基督的跟隨者要繼續祂在地上開始

的福傳事工，成為祂寬恕恩寵的執行者。

在整個基督徒傳教的歷史中，移民曾為教會

的扎根和福傳帶來極大的機會和展望。目前的

統計數字顯示，基督徒移民或僑民是在移動中

的最大量人口，造成福音擴展的極大機會，特

別每個基督徒移民都是潛在的傳教士。在第3

個千禧年的開始，在21世紀的第1個10年中，移

動中的人們數量從2000年的1.75億到2017年的
2.58億。根據國際移民組織的預測，在2050年
之前，全球可能有高達4億的移民。這表示在今

日的世界中，每33人中就有一個人是移民。我

們生活在「移民的時代」。

根據2010年國際移民的宗教結構，將近1億

5百萬國際移民是基督徒。移民是我們教會的

珍貴禮物，相似於早期基督徒的故事，多樣性

不是一件需要克服的事，反而是培育的必要

元素。特別是亞州基督徒移民，他們不論到哪

裡，都持續為信仰作見證，他們也以自身強大

的家庭價值和殉道的屬靈特質，持續地為當地

教會做出貢獻，並豐富了當地教會。因此，教

宗方濟各在宗座勸諭《福音的喜樂》特別指出

我們就是「以傳教為重的門徒」，每一個受洗

的教會成員都被召叫去傳福音或是做一個傳教

門徒。

阮文清神父最後指出，每位基督徒都是傳

教士，因為我們曾在耶穌基督內經歷過天主

的愛：我們不再說自己是「門徒」或「傳教

士」，我們永遠是「以傳教為重的門徒」。

如果我們仍不信服，讓我們看看最初的門

徒，他們與基督的「定睛」相遇後，就馬上

走出去，喜樂地傳報祂：「我們找到了默西

亞！」（若1：41）同樣，當聖保祿和耶穌基

督相遇後，「即刻宣講耶穌。」（宗9：20）

所以，我們還在等什麼呢？不但如此，還必

須活出福傳的喜樂。
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阮文清神父：

聖經篇章顯示喜樂是福傳的標記

■文／謝蓉倩  圖／天主教男女修會會長聯合會

▲男女修會會長聯合會聖經研習會台北場座無虛席。

▲高雄場研討會劉振忠總主教全程參與，鼓勵大家讀聖經勤充電。

▲美國芝加哥天主教神學

聯盟神學研究院新約學者

阮文清神父精闢演講。


